

## NUEVO DIA



## DEL PERU.

## El Amor a la Patria.



El hombre que ha nacido para ser soberano del mundo : el hombre bajo cuya mano la naturaleza misma se pule y se perfecciona, por que en su larga y penosa infancia es el mas estúpido de los seres creados, y parece que no ha sido arrojado en medio de los escollos de la vida sino para ser víctima de su propia debilidad y torpeza? Sin duda es por que habiendo sido destinado a vivir en sociedad con sus semejantes, debía prolongarse el estado de su impotencia física para adherirle a ella con mas fuertes lazos, y hacerle contraer la habitud suave de amarla. Sino hubiese sido con estas miras, si hubiese sido criado tan solamente para si solo, lo hubiera el cielo proveído de los medios para subsistir desde que nace, y como a los demás animales le hubiera dotado de instinto para conservar su existencia y evitar los peligros, pues que la naturaleza no podía ser madrastra con la mas grande y perfecta de sus obras. Los cuidados de la paternidad que son comunes al mas inferior de los brutos, no bastan para formar al hombre privilegiado con la razon, y reservado para cosas mayores. La asociacion de que es parte provee a sus necesidades, y exige en pago su gratitud, y esta asociacion es la PATRIA. Ella lo escuda contra la violencia del mas fuerte y las esechanzas del mas astuto. Ella lo protege bajo las leyes de la equidad, lo amaestra con la experiencia, y le hace amable la vida. En cada paso que dá el hombre en la sociedad contrae con ella nuevas obligaciones, y los asociados todos trabajan mutuamente para proporcionarle el placer, la seguridad y el descanso. Sin los cuidados de la sociedad el hombre sería siempre infeliz, siempre ineulto y feroz. Una cadena no in-

terrumpida de mutuos beneficios nos une al lugar de nuestro nacimiento desde la cuna hasta que vamos a reposar en la tumba, y aun entonces nos presta abrigo en su seno, conserva nuestra memoria, y nos hace revivir a los hijos. ¡ Dichosos los que se reposan en la muerte al lado de las cenizas de sus mayores! La vida misma que disfrutamos crece bajo su amparo: bajo de él se fortifica y se perfecciona; Oh Patria!; Oh nombre el mas alhagueño! No conoce a fondo tus ventajas sino el que ha llegado una vez a perderte, y que extrangero en todas partes se halla siempre solitario en medio del tumulto de la ciudades; Oh Patria! todo es sagrado en tí: el aire, las costumbres, las leyes, y aun las piedras mismas que nos recuerdan el sitio de nuestros placeres, y las dulces horas de la niñez inocente. ¡ Iman precioso de la amistad!; lazos irresistibles de la sangre!; nombres hechizeros de padres, hijos y esposos! muy grande es vuestro imperio en las almas; pero vuestros derechos enmudecen cuando clama el interes de la Patria. Mal haya el que profana tu nombre, y que sirviendo a sus miserables pasiones, se disfrasa bajo tu angusto ropage. Los brutos mismos aman el suelo nativo? y nosotros dejaremos de amarlo? Si en todo el curso de la vida en los dias venturosos hemos gozado de sus caricias; quien habrá que no se sacrifique gustoso por ella en sus desgracias? Caton decia, que la vida de un ciudadano ya no era suya cuando la PATRIA exigia su sacrificio. Tres siglos hemos vivido nosotros aletargados bajo el yugo del despotismo, y no hemos conocido la PATRIA, ni disfrutado de sus favores: hemos despertado al trueno de la libertad; mas como un ebrio que al ca-

lir de un profundo sueño, no bien despierto aún, y ofuscado con la demasiada luz que de improviso le hiere, desconoce los objetos que le rodean, se abraza incautamente con unos, y con otros tropiezas y se cae, así hemos abrasado los primeros fantasmas que se nos han presentado delante, y hemos caído en el precipicio. El sueño se ha dissipado: las caídas nos han hecho mas cuerdos; y un sol mas claro brilla sobre nuestro horizonte. Sigamos la senda que nos alumbrá. El inmortal Bolívar, el genio tutelar de la América nos conduce al templo de la libertad. Libertad sacrosanta, arduo es el camino por donde se llega a tu santuario! pero en llegando a subir la escarpada montaña a dondes libre de las acechanzas de los tiranos, ha establecido su imperio, allí hallaremos el suspirado descanso, y la Patria como una madre amorosa, nos estrechará al seno, y nos predigará sus cañicias.

#### LA VERDAD VINDICADA.

Los denuestos suplen ordinariamente a la falta de razones, y descubren la debilidad de la causa que se defiende. El editor de la gaceta de Trujillo ha mirado siempre con desprecio estas armas ridiculas reposando sobre su buena fé y la solidez de sus principios; pero ya que seapura su sufrimiento, y que parece que su moderacion hace mas osados a sus enemigos, se ve en la precision de contestar con la dignidad que es propia de un hombre honrado a los números 12 y 14 de un periodico titulado por ironía el *desengaño*, y a los números 17, 20 y 21 del *Triunfo del Callao*. Contestarlos con las sandeces, indecencias y falsedades de sus autores, sería nunca acabar; otro es el lenguaje de la razon: la verdad se esclarece con pocas y precisas palabras.

Primero: en el numero 20 se repite y se atribuye a la libertad la actual desolacion del Perú, y los desastres que aun lo cercan en la presente guerra: se consideran estos como precisos efectos de las ideas liberales; y para probarlo se tuercen los principios mas sanos, se acomodan violentamente, y se deducen las consecuencias mas absurdas y filanas— Que nacion ha habido en el mundo que al pasar de la esclavitud a la libertad no haya sufrido mil vicisitudes? Digalo la Holanda; y en es-

tos últimos tiempos diganlo nuestros hermanos del Norte-América. Pero ¿quien no tendría por frenético a un enfermo, que por no pasar por la pasajera molestia de un caustico para sanar de sus úlceras, drefiriése vivir amagos dias hasta la muerte entre le asquerosidad y el dolor? Mas sobre todo ¿quien tiene la culpa de esta desolacion? los españoles. ¿Por que desde que la América clamó por su libertad por que no cedieron a los impulsos de la justicia y la razon? ¿Por que cuando la España quiso ser libre, engañaron a los americanos con fementidas promezas? ¿y que hacen ahora que ven ruinada la Peninsula, ahora que ven la América toda independiente, y que solo ocupan un corte espacio que están obligados a sostener con las armas; ahora que ven las primeras potencias maritimas del mundo prontas a sostener nuestra causa, ahora que están reducidos a la última desesperacion por que no se van? ¿por que asolan sin esperanza alguna estos países? ¿No ambicionaron ellos mismos su libertad? ¿no fireron ellos quienes nos enseñaron el camino? ¿y cual es nuestra culpa? Es sin duda la de haber tenido mas firmeza que ellos, de no haber faltado a nuestros juramentos, y de haber preferido la muerte a la esclavitud. Aprendan, sí, aprendan de nosotros valor, firmeza y constancia; Habiamos de recibir la ley que nos dictaba un sultan orgulloso a cuatro mil leguas de distancia? ¿Habiamos de recibir desde allí mandarines ineptos que dilapidasen nuestros tesoros? No: se habia ya colmado la copa del sufrimiento. Un emisferio entero debia gobernarse por leyes dictadas por el mismo, debia presentarse en el rango de las naciones. ¿Que derecho tienen los españoles para privarnos de este bien? ¿Son acaso la crueldades que ejercieron sobre nuestros mayores? La simulacion ha sido siempre desde la conquista su arma favorita; Oh! sí volviésemos a la antigua cautividad, reponderian entonces, tenemos sobre vosotros el derecho mismo que un amo tiene sobre su esclavo? ¿y el esclavo que trata de libertarse; será el causante de la desolacion de su tierra, ó lo será el amo cruel que lo ha querido despojar de sus derechos?

Segundo: En casi todos los números de aquellos periodicos se pinta al Libertador Bolívar con los colores mas negros, y se contraponen su carácter

a la blandura de los jefes españoles—; Eterno Dios! ¿ puede llegar a mas la impudencia en mentir? ¿ Cuantos ciudadanos ha entregado a la muerte el general Bolívar aun de aquellos que se habian hecho criminales contra la Patria? Ninguno; Y cuantos han sacrificado Rodil y Ramirez solo en Lima en los pocos meses que allí estan? Respondan sus desgraciados habitantes: respondan los que han sido testigos de su desenfrenada barbarie. El general Bolívar en todos los países que ocupa ha restablecido el curso de las leyes: en todas partes reyna la más perfecta armonía, y no se ha valido del espantoso titulo de dictador, sino para restablecer el órden y activar los recursos de la guerra. Se compara en los periodicos la conducta del general Bolívar en Pasto con la de Monet en Lloclapampa: aquella se pinta como execrable, y esta se caracteriza de generosa. A tal extremo llega la perversa ceguedad del enemigo, que no distingue que la suerte de los habitantes de Pasto fue la precisa consecuencia de una guerra obstinada, y que la proclama de Monet, la misma que ha repetido despues en Curimarca, ha sido dictada a sangre fria contra un pueblo indefenso, y que por esto, *hombres, mugeres, casas, ganados, y sementeras, dice, todo será pasado por el filo de la espada y el fuego.* Hablen lo que quieran los españoles: el nombre del general Bolívar se repite con entusiasmo en las bobedas de los parlamentos de Inglaterra, y de allí se comunica del uno al otro extremo del mundo. El ha dado la libertad a su Patria; y contento con el nombre de primer ciudadano de la República no ambiciona mas que la gloria, desconoce el interes y desprecia la envidia.

Tercero: En el número 17 se trata de acriminar al editor de la gaceta, y se le imputan ideas que jamas han cabido en su pecho, tergiversando para ello la expresiones de sus papeles y truncando sus frases—; Y que cosa hay en el mundo que no pueda interpretarse siniestramente por la malicia? Las verdades mismas del evangelio han sufrido esta suerte. Sí; cierto es que en nuestros discursos se han incitado los pueblos, y los incitaremos eternamente a la venganza, mas contra el ejército español que ha sido el autor de nuestros males. Lease bien la proclama de los emigrados,

y se verá que contra él estan dirigidas las invectivas: lease al fin, y se verán los tiernísimos sentimientos que nos animan para con nuestros hermanos; ¿ Cuantas veces no hemos derramado lágrimas al reflexionar sobre su misera suerte!; Cuantas veces no hemos levantado los mas fervientes votos al cielo por ese pueblo virtuoso digno de mejores destinos! Mas detestamos a los verdaderos traidores; Y que quieren los enemigos? ¿ quieren que la Patria mantenga a esos infames? ¿ quieren que los llene de riquezas, de distinciones y honores para que conyuben con ellos a esclavizarla de nuevo? Pasó el tiempo en que nos dejabamos engañar de las apariencias. Las pasadas desgracias nos han hecho mas cuerdos: ella han demareado la linea entre los falsos y verdaderos amigos. Conocemos los buenos patriotas, a los que un afortunado destino ha impedido seguir la suerte de la patria en sus conflictos: su memoria nos será cara: pero aborreceremos eternamente a los perfidos, a los que colmados de favores bajo el asputo de la amistad, nos han vendido. Sí, hemos dicho, y lo repetimos: la Patria pide sacrificios: pero pide sacrificios de la sangre española, de la sangre de los traidores, y no de sus víctimas infelices. No hay extremos que no elejiríamos antes que volver a la antigua esclavitud. Nuestros avuelos, en el principio de la conquista, prefirieron sepultarse vivos con sus familias a los horrores de la barbarie española. Escritores infames: leed bien: vosotros sois los que quereis la destruccion del Perú: vosotros sois lo que quereis ahorrejarlo de nuevo. Para vosotros sonó la hora de la venganza: para los inocentes están abiertos nuestros brazos, los brazos del inmortal Bolívar, que afable y generoso no aspira a otra cosa sino al restablecimiento del órden, a la felicidad del Perú

SEÑOR EDITOR.

En la gaceta del sábado 31 de Junio se ha impreso un decreto supremo, en que S. E. el Libertador, conforme al artículo 184 de la constitucion de la República del Perú, instituye Universidad en la capital de Trujillo para difundir las luces en los pueblos de su departamento.

Por esta resolucion adquiere S. E. el doble titulo de Libertador del Perú, en cuanto libra a sus hijos de la servidumbre política, y en cuanto



pretende sacarlos de otro no menos funesta que es la ignorancia en que yacian. Todos los sacrificios que se hacen por la independencia política, no producen frutos dignos de ella, si al mismo tiempo no se crían hombres capaces de conocerla, estimarla y dirigirla. Las ciencias son el centro radiante de donde salen las luces que alumbran las buenas instituciones, y esclarecen todos los medios de hacer prospera y feliz la sociedad. El hombre nació para ella, la formó por un *instinto natural*, y en su consecuencia entabló los pactos ó leyes fundamentales bajo las cuales debía rejirse, como observa Ciceron. (a) J. S. Rouseau equivocó el efecto con la causa, de consiguiente tejó una red de extravagancias y sofismas peligrosos, que si no destruyó gran parte de los pueblos convirtiendo al hombre salvaje, a lo que tendian sus paralogismos, al menos hizo expatriados é infelices a una porcion de atollondrados que cayeron en ellas.

Luz al linage humano para que conozca sus derechos y sus deberes; y amoldando su conducta a los bellos orijinales que ya no existen, pero que traza la historia, sean los que van naciendo honrados, suaves, sociales. Los barbaros no pueden regirse sino por la vara del despotismo, pues nada otra cosa que lo que se les manda son capaces de ejecutar; y si alguna vez quieren descargarse del peso que los oprime, es con atrocidades proporcionadas a la barbarie de sus almas, y sin atinar el

sendero por donde deben caminar. Así los tiranos han procurado siempre aherrerojar y embrutecer sus subditos, y por una bisarria propia solo de los delirios humanos, han propendido a este segundo fin los mismos filósofos que mas han cacareado los derechos del hombre, y que no ha mucho se citaban con tanto entusiasmo. Decidme J. S. Rouseau si las ciencias son perjudiciales a la sociedad; y el hombre debe ser salvaje, segun intentateis persuadirlo con vuestro elegante estilo; ¿cómo podrá conocer esos pactos y derechos que decis pertenecerle? ¿Y como podría reclamarlos y sostenerlos en la ignorancia de ellos? Si tu hubieras permanecido en esta ¿habrias compuesto esas obras en que te constituyes legislador de los seres humanos? De ninguna manera.

En bien, dirá alguno con otro filósofo ¿Pero Universidades en este tiempo? Son cosas viejas que ya pasaron: ellas gran buenas para la época de Carlos magno su fundador, y para los siglos oscuros del peripateticismo. Quedense allá en España donde rige Fernando con retro de fierro, para que ocupados los hombres en brincar, saltar, y patear en los salones de Alcalá y Salamanca pasen los días averiguando si existen *entes de razon, formalidades escolásticas &c.* y vuelvan a sus casas con la cabeza llena de viento y vacía de cesos. Fuera *derecho natural y de gentes, fuera ciencias exactas*, a la inquisicion. Españoles, de hoy en adelante jugareis en ellas a la *gallina ciega*, y cuidado con destaparse los ojos por que caerá sobre vosotros una escomunion mayor *latæ sententiæ*, y una confiscacion de bienes que os pelen hasta el pellejo.

Este ha sido otro de los errores de los modernos filsofistas: echar por tierra todo lo antes establecido, y querer edificar nuevas cosas, para que a pocos pasos no entendieran como acació: *est quoque cunctarum novitas gratissima rerum.* En esta parte la gran política es sostener lo que existe dándole la direccion correspondiente a los fines que pide la ley que manda al hombre libre ante ella pero que la obedece, y el grado de civilisation a que caminan las sociedades del nuevo mundo. Este será asunto de otra carta si V. gusta imprimir en su periodico la que le remito, y de allí para adelante, por que la materia es útil y copiosa.—Las ruinas de Chinu y Agosto 11—Aristófanes.

#### QUESTION IMPORTANTE.

Las tropas del general San Martin a su arrivo a Pisco encontraron sus costas, y las provincias del norte y Lima integras, abundantes y ricas: cuando abandonaron la capital y las fortalezas a los enemigos dejaron el Perú destruido, sin agricultura, sin fondos y empeñado en muchos millones; porque dicen pues que los matabamos de hambre, que por esto nos vendieron a los españoles, y que ademas les debemos docientos mil pesos? ¿quando por el contrario el general Bolívar, que llegando a estas costas halló el país estenuado, la opinion perdida, el pueblo y el tesoro sin numerario, y posteriormente vendidos los castillos, ha podido en el termino de muy pocos meses, con solo los departamentos de Trujillo, Huaylas y la costa sumamente esquilimados, completar un ejército de mas de doce mil hombres, equiparlo perfectamente, y formar una caja militar respetable para sus pagas?—Se invita a los patriotas para que la resuelvan.

(a) Esta excelente asercion se encuentra en los preciosos libros de la República que con esmero escribió este grande hombre. Perdiéronse con mucho sentimiento de los sabios que solo podian leer algunos fragmentos citados por los primeros escritores tanto gentiles como cristianos. En el día se han encontrado en una gran parte, por los raras medios que el ingenio humano ha llegado a descubrir para rescatar muchas obras perdidas de la antigüedad. Ciceron trata en ellos los puntos que hoy mas se discuten 1.º El origen de la sociedad: 2.º su formacion: 3.º su mejor régimen: 4.º el gobierno de la República Romana &c. El estilo es de Ciceron, y se eleva a veces con tal hermosura hasta el seno de la divinidad, que una sociedad de autores protestantes exclama. En este hombre como en Platon parece que rayó el espíritu del Cristianismo antes que amaneciera! Que contraste con los filsofistas modernos que han tratado del propio asunto; Por la fuerza del sentimiento natural y excentricidad de su genio, el alma de Ciceron vuela del seno de las tinieblas a los espacios de la luz: y hombres que nacieron en esta, cierran los ojos, y se precipitan en la oscuridad del error mas abajo que los mismos paganos, que jamas pensaron en ser cuadrupedos, ni asociar su alma a la de estos animales.